

Dans ce numéro

La Corée du Nord préparerait des attentats terroristes contre des représentations diplomatiques sud-coréennes selon Séoul...
(Page 2)

Au Canada, trois ressortissants indiens inculpés du meurtre d'un leader séparatiste sikh...
(Page 3)

Premiers essais en mer pour le troisième porte-avions chinois...
(Page 4)

Une majorité de Taïwanais approuve l'allongement du service militaire obligatoire...
(Page 5)

Le Japon en passe d'établir de nouvelles règles relatives à l'exportation des technologies duales...
(Page 6)

Le site internet de la Deutsche Welle bloqué par les autorités militaires du Burkina Faso...
(Page 7)

FORMULATION DES ARTICLES

Les textes sont des relevés d'écoute radio ; la formulation est donc celle du média cité. Nous ne corrigeons que quelques fautes mineures de langue française. Les titres, par contre, sont de la rédaction.

L'envoi de troupes slovaques en Ukraine totalement exclu par le Premier ministre Robert Fico...

Le Premier ministre Robert Fico exclut toute possibilité d'envoyer des forces armées slovaques en Ukraine. C'est ce qu'il a déclaré hier devant les députés du Parlement slovaque en réaction aux propos du président français Emmanuel Macron qui, dans un entretien accordé au journal britannique *The Economist*, avait de nouveau assumé la possibilité d'envoyer des troupes occidentales au sol en Ukraine. « L'Ukraine n'est pas un pays membre de l'OTAN. La Slovaquie n'a rien à voir avec la guerre en Ukraine et je fais savoir à toute la Slovaquie que si qui que ce soit nous demande quoique ce soit en ce sens, le pied d'un militaire slovaque ne franchira pas la frontière slovaco-ukrainienne » a déclaré Robert Fico.

(*Radio Slovakia International, le 03-05-2024*)

Formation militaire turque pour les forces de sécurité gambiennes...

La Turquie a dispensé une formation militaire aux forces de sécurité de la Gambie qui se prépare à accueillir le sommet de l'Organisation de la coopération islamique (OCI) début mai. Au total, 351 soldats gambiens ont suivi une formation spéciale, y compris des séances sur la protection des personnalités, dans diverses zones de la capitale Banjul, du 7 au 28 avril. L'ambassadeur de Turquie en Gambie, Fahri Turker Oba, le ministre gambien de la Défense, Sering Modou Njie, le chef d'état-major de la Défense gambienne, Mamat Cham, et de nombreux soldats ont assisté à la cérémonie de clôture de la formation. Au cours de la cérémonie, Oba a déclaré que la formation bénéficierait aux forces de sécurité gambiennes pendant et après le sommet. Le ministre gambien a de son côté remercié la Turquie pour son soutien et déclaré que le pays était un partenaire fiable dans le développement de la Gambie.

(*La voix de la Turquie, le 01-05-2024*)

Selon le chef de l'armée de l'air bulgare, la base Graf Ignatiévo sera prête à accueillir les nouveaux avions de combat F-16...

« Nous faisons tout le possible pour que les nouveaux avions F-16 soient livrés dans la base aérienne de Graf Ignatiévo » c'est ce qu'a déclaré à la *RNB* le chef de l'armée de l'air, le général Dimitar Pétrou qui a partagé ses impressions de la visite du général James Hecker, commandant du Commandement aérien allié de l'OTAN. « Il a visité la base aérienne Graf Ignatiévo, a pris connaissance des infrastructures, a rencontré les collègues qui assurent la permanence dans le système intégré de défense anti-aérienne et anti-missile de l'OTAN. Je pense qu'il a été satisfait de ce qu'il a vu et de ce que nous faisons pour accueillir le nouvel avion de chasse. La piste d'atterrissage doit répondre aux normes d'exploitation. J'ai reçu l'assurance qu'elle sera prête avant la livraison des avions F-16. Je ne pense pas qu'il faille chercher une autre piste pour les accueillir » a ajouté le général Pétrou.

(*Radio Bulgaria, le 30-04-2024*)

... TERRORISME ...

La Corée du Nord préparerait des attentats terroristes contre des représentations diplomatiques sud-coréennes selon Séoul...

Les services de renseignement sud-coréens accusent Pyongyang de préparer des attentats terroristes contre ses ambassades. Hier, Séoul a relevé le niveau de sécurité antiterroriste pour plusieurs de ses représentations diplomatiques au Cambodge, au Laos et au Vietnam notamment.

(Radio Vatican, le 03-05-2024)

... ACTIVITÉS DES SERVICES DE RENSEIGNEMENT ...

La police tchèque confirme la version du contre-espionnage sur l'implication du GRU dans l'explosion d'un dépôt de munitions en 2014...

Les enquêteurs de l'Office central national de lutte contre le crime organisé (NCOZ) ont classé l'affaire des explosions dans le dépôt de munitions de Vrbetice, dans la région de Zlin, qui ont tué deux personnes en 2014. Les policiers considèrent qu'il est prouvé que les explosions ont été organisées par des membres de l'agence de renseignement militaire russe GRU. Ils voulaient empêcher la livraison de munitions dans les zones où la Russie menait des opérations militaires, comme l'avait déjà indiqué le contre-espionnage tchèque BIS sur la base d'une enquête révélée en 2021 par le gouvernement tchèque. Les suspects se trouvant en Russie ayant refusé de coopérer avec la police tchèque, ils ne peuvent être mis en examen. C'est ce qu'a déclaré aujourd'hui le directeur du NCOZ sur le site web de la police, qui précise qu'il ne s'agissait pas d'une opération isolée, mais d'agissements subversifs sur le long-terme de la Russie dans l'UE et en Ukraine. En lien avec l'explosion, la police recherchait des hommes qui sont également soupçonnés d'avoir empoisonné en 2018 l'ancien agent russe Sergueï Skripal et sa fille Ioulia, à Salisbury, en Grande-Bretagne. Les médias ont identifié les hommes comme étant les agents de renseignement militaire du GRU, Alexander Mishkin et Anatoly Chepiga. Ils se seraient rendus sur le site de Vrbetice peu avant les faits. À l'époque, l'entrepôt contenait apparemment les stocks d'un négociant qui fournissait des munitions à l'Ukraine. Outre la mort de deux personnes, les explosions ont causé des dégâts dépassant le milliard de couronnes selon la police. Selon le président de la République, qui a considéré ce lundi comme juste la décision de la police, à Vrbetice la Russie s'est attaquée à la souveraineté de la République tchèque de la manière la plus brutale depuis l'invasion de 1968.

(Radio Prague international, le 29-04-2024)

Selon *The Insider*, une unité le service de renseignement militaire russe serait responsable de tentatives d'empoisonnements en Europe...

Une série d'explosions et de tentatives d'empoisonnements en Europe, y compris en Bulgarie, notamment sur l'armurier Emélian Gébrev, ont pour origine l'unité 29155 du service de renseignement de l'armée russe, la coordination de ces attaques étant confiée à Nikolay et Eléna Chapochnikovi, comme révélé par le groupe *The Insider*, dont le journaliste d'investigation Hristo Grozev fait partie, en partenariat avec l'édition grecque *Inside Story*. Le couple d'espions russes, naturalisé tchèque, a résidé pendant dix ans dans la ville de Chalcidique. Eléna Chapochnikova est née à Kiev à l'époque soviétique. Ses mérites lui valent le grade de « Héros de la Russie » remis en personne par Vladimir Poutine. Les Chapochnikovi achetaient les billets d'avions et offraient le gîte aux auteurs d'attentats en République tchèque et en Bulgarie. Tous deux ont déjà été interrogés par des enquêteurs bulgares et grecs, comme indiqué par *The Insider*.

(Radio Bulgaria, le 30-04-2024)

Au Niger, des équipements d'écoute auraient été installés sur des bâtiments officiels par des Russes selon le quotidien *l'Enquêteur*...

Idrissa Soumana Maïga, directeur du quotidien privé *l'Enquêteur*, a été écroué lundi à la prison de Niamey pour atteinte à la Défense nationale a indiqué son avocat. Selon maître Ousmane Ben Kafougou, l'inculpation de son client est liée à un article paru le 25 avril dans *l'Enquêteur* sous le titre « L'installation présumée d'équipements d'écoute par des agents russes sur les bâtiments officiels. Qui cherchait on précisément à surveiller et pourquoi ? » écrivait notamment le quotidien.

(La voix de l'Amérique, le 30-04-2024)

À Taïwan, une caporale des garde-côtes mis en examen pour espionnage au profit de la Chine...
Après trois mois de détention provisoire pour l'enquête, une caporale de l'agence des garde-côtes du nom de Wu, en poste à Kaohsiung, a été mise en examen aujourd'hui pour avoir fourni à la Chine populaire des renseignements secrets liés aux garde-côtes taïwanais. L'accusée a reconnu avoir pris contact sur les réseaux sociaux en novembre 2023 avec un Chinois qui lui a accordé des prêts pour une valeur totale de 70 000 dollars taïwanais (2 000 euros) contre des informations secrètes concernant les garde-côtes taïwanais. Une somme qui a été versée en cryptomonnaie. Plus tard, sur demande, elle a tenté, sans succès toutefois, d'obtenir d'autres informations plus sensibles concernant des équipements et des installations de l'agence, contre une somme de 500 000 dollars taïwanais (14 360 euros).
(Radio Taïwan international, le 01-05-2024)

En République tchèque, nomination d'un nouveau directeur pour l'Office national de sécurité (NBU)...
L'Office national de sécurité (NBU) a un nouveau directeur, Jan Curin, qui prend la suite de Jiri Lang, qui a démissionné après sept ans à la tête de l'institution. S'exprimant ce jeudi avant de prendre ses fonctions, Jan Curin a affirmé vouloir se concentrer sur une meilleure efficacité dans l'octroi des habilitations de sécurité. Il souhaite également mettre l'accent sur la numérisation, l'informatisation et l'amélioration de l'attractivité de l'institution pour les employés potentiels. Jan Curin est diplômé de la faculté d'éducation de l'université Charles et, après plusieurs années d'expérience dans l'enseignement, il a entamé une carrière au NBU. Depuis mai 2015, il travaillait au Bureau du gouvernement, d'abord en tant que chef du département de la sécurité interne, puis comme directeur de la sécurité à partir de décembre 2017.
(Radio Prague international, le 02-05-2024)

Au Canada, trois ressortissants indiens inculpés du meurtre d'un leader séparatiste sikh...
Après l'assassinat d'un leader sikh au Canada en juin 2023, la police annonce l'arrestation de plusieurs suspects. Trois ressortissants indiens accusés d'avoir appartenu à une équipe ayant assassiné Hardeep Singh Nijjar ont été arrêtés ce vendredi et inculpés de meurtre avec préméditation, et accusés également de conspiration en lien avec la mort de la victime. On le rappelle, cette affaire a plongé le Canada et l'Inde dans une grave crise diplomatique après que le Premier ministre canadien Justin Trudeau a évoqué l'implication du gouvernement indien dans la mort de ce leader séparatiste.
(Médi-1, le 04-05-2024)

... MILITAIRE ...

De nouvelles mines terrestres déployées par la Corée du Nord dans la zone démilitarisée...
La Corée du Nord a enfoui des mines sur les routes tactiques situées dans la zone démilitarisée intercoréenne (DMZ) : c'est ce qu'a annoncé l'armée sud-coréenne, expliquant que Pyongyang avait placé des explosifs sur trois des voies reliant les deux Corées, parmi celles-ci, la route du site de bataille baptisé « *Arête Arrowhead* », à la fin de l'an dernier. Cette dernière fut construite, conformément à l'accord militaire intercoréen du 19 septembre 2018, dans le but de mener conjointement des fouilles des dépouilles des soldats morts lors de la guerre de Corée (1950-1953). Lors des travaux de construction, des soldats des deux Corées s'étaient même fait photographier ensemble. Cependant, peu après, le régime de Kim Jong-un n'avait pas répondu à la demande de recherches communes de Séoul. Le pays communiste a également placé des mines, en janvier dernier, sur deux voies, qui ont été pendant un temps perçues comme des symboles de la coopération intercoréenne. Il s'agit de la route Séoul-Gaeseong, dont les travaux de reconnexion avaient été terminés en 2004, et de celle, inaugurée en 2005, reliant le Sud aux monts Geumgang sur la côte est. Plus tôt ce mois-ci, le Nord avait même retiré plusieurs dizaines de lampadaires installés sur ces deux routes, acte par lequel le Sud avait d'ailleurs vivement réagi, demandant réparation. En effet, depuis janvier dernier et sous les ordres Kim III, les reconnexions intercoréennes ont commencé à être détruites les unes après les autres, et ce, de manière irréversible.
(KBS World Radio, le 29-04-2024)

Un rapport de 38 North analyse la démonstration de force de la Corée du Nord depuis le début de l'année...
Les tirs de missiles et les activités les concernant que la Corée du Nord a annoncé avoir effectués

entre janvier et avril derniers ont tous un rapport avec un système de frappes sur les « zones de guerre » et ils visent aussi à menacer le sud de la péninsule. C'est du moins ce qu'a analysé, hier, *38 North*. Ces « zones de guerre » signifient celles des opérations où des missions sont menées en vue d'atteindre les objectifs stratégiques militaires, ou encore celles où les conflits se poursuivent. Le site spécialisé sur le pays communiste a alors évoqué notamment le lancement de l'engin balistique de type *Hwasongpo-16* de portée intermédiaire en avril, le test du système d'armement nucléaire sous-marin *Haeil-5-23* en janvier, ou encore les essais de missiles balistiques de courte portée *KN-25* en mars et en avril. Selon cette organisation sise aux États-Unis, pendant les quatre premiers mois de l'année, le Nord a multiplié ses démonstrations de force et réorienté sa politique sud-coréenne pour renoncer à sa coopération avec Séoul. Et cela vise à mettre en évidence la vulnérabilité du Sud à l'égard de ces armes et à diviser la Corée du Sud et les USA.

(KBS World Radio, le 02-05-2024)

Manille accuse les garde-côtes chinois d'avoir endommagé deux de ses navires par des tirs de canon à eau...

Les Philippines accusent la Chine d'avoir encore une fois tiré au canon à eau sur deux de ses navires en mer de Chine méridionale, mardi. Pékin répond avoir repoussé deux navires philippins dans des eaux qu'elles revendiquent. Les garde-côtes chinois ont, conformément à la loi, repoussé le navire des garde-côtes philippins 4410 et le navire 3004 du gouvernement philippin, qui s'étaient introduits dans les eaux adjacentes à l'île de Huangyan, ont affirmé les gardes côtiers qui ont utilisé le nom chinois donné au récif contesté de Scarborough. Les Philippines considèrent que le récif en forme d'atoll fait partie de son territoire depuis la colonisation, alors que la Chine soutient qu'elle en a pris possession. Ce récif est situé à environ 220 kilomètres des côtes de Luzon, la principale île des Philippines, et à 900 kilomètres de l'île de Hainan, au sud de la Chine continentale. Depuis une opération militaire maritime menée en 2012, la Chine bloque l'accès au récif de Scarborough, tandis que les eaux étaient libres auparavant. Les garde-côtes chinois ont à nouveau installé une barrière flottante de 380 mètres qui couvre toute l'entrée du haut-fond, restreignant ainsi l'accès à la zone. Malgré le harcèlement et les provocations des garde-côtes chinois, les navires ont tenu bon et ont poursuivi leur patrouille maritime peut-on lire dans un communiqué de la garde-côtière philippine. Les jets d'eau lancés par les navires chinois auraient endommagé la rambarde et des vitres de l'un des navires philippins. Manille accuse Pékin de harcèlement et de manœuvres dangereuses en mer depuis le mois de février. De nombreux incidents, dont des accrochages, l'utilisation de canons à eau et des opérations de blocage, ont été rapportés. Des pêcheurs philippins ont affirmé avoir été intimidés. Des collisions entre navires chinois et philippins ont eu lieu en mars près du récif Thomas.

(Radio Canada international, le 30-04-2024)

Premiers essais en mer pour le troisième porte-avions chinois...

Les médias chinois affirment que le troisième porte-avions du pays a levé l'ancre pour ses premiers essais en mer. Selon les observateurs, cette décision augmentera probablement la méfiance des États-Unis et exercera une pression sur le nouveau gouvernement de Taïwan. La télévision d'État chinoise CCTV a rapporté que le *Fujian* avait quitté mercredi matin un chantier naval à Shanghai. Il s'agit de la première annonce d'essais en mer du *Fujian*. Le navire a été lancé en 2022. Le *Fujian* est plus grand que les deux autres porte-avions du pays déjà en service. Le nouveau navire serait capable de transporter plus d'avions que les autres. Les médias affirment que le *Fujian* est le premier porte-avions en Chine équipé de catapultes. Les dispositifs électromagnétiques permettent aux avions d'accélérer au décollage. Le navire devrait permettre l'utilisation de différents types d'avions. Le *Fujian* serait déployé au sein de la Flotte orientale de la marine, qui couvre la mer de Chine orientale y compris Taïwan. Quelques séances de navigation d'essai constitueront les derniers préparatifs en vue de la mise en service du navire. Les dirigeants chinois, sous la présidence de Xi Jinping, espèrent apparemment garder les États-Unis sous contrôle en démontrant un renforcement constant de leurs capacités en vue de créer une armée de classe mondiale. La Chine voudrait également faire pression sur Taïwan car elle considère le nouveau président Lai Ching-te comme un séparatiste. M. Lai entrera en fonction le 20 mai.

(Radio Japon international, le 01-05-2024)

Le troisième porte-avions chinois *Fujian*, portant le numéro de coque 18, a quitté le chantier naval Jiangnan de Shanghai mercredi matin pour ses premiers essais en mer. Le *Fujian* a été lancé en juin

2022 dans une base navale de Shanghai. Il s'agit du premier porte-avions chinois de fabrication nationale utilisant des catapultes. Avec un déplacement à pleine charge de plus de 80 000 tonnes, le porte-avions est équipé de catapultes électromagnétiques et de dispositifs d'arrêt. Le *Fujian*, navire chinois de nouvelle génération, représente une nouvelle étape dans la modernisation de la marine de l'Armée populaire de libération.

(Radio Chine internationale, le 02-05-2024)

Une majorité de Taïwanais approuve l'allongement du service militaire obligatoire...

Face à l'intensification des tensions dans le détroit de Taïwan, le Parlement a voté en janvier 2023 l'allongement de la durée du service militaire obligatoire pour les hommes taïwanais, faisant passer cette dernière de trois mois à une année entière. Les premiers appelés pour un an ont commencé leur service début 2024. Deux mois après l'entrée en vigueur de la nouvelle mesure, l'Institut de la recherche sur la défense et la sécurité nationales (INDSR) a mené une enquête à ce sujet dont les résultats ont été révélés hier, indiquant que 83% des citoyens interrogés soutenaient l'allongement du service militaire. Un taux similaire à celui d'un autre sondage mené peu après l'adoption du changement au Parlement l'an dernier, qui avait indiqué un soutien un peu plus important (85%). Se basant sur ces résultats, le chercheur Lee Kuan-cheng, de l'Institut, s'est dit rassuré concernant la détermination des Taïwanais à défendre leur pays : « Avant la guerre en Ukraine, c'est-à-dire avant mars 2022, plusieurs sondages ont été effectués pour connaître la volonté des Ukrainiens de défendre leur pays et les résultats obtenus s'établissaient aux alentours de 50%. Comparée avec ces enquêtes menées en Ukraine, je pense que la détermination des Taïwanais s'avère assez généralisée ». L'enquête de l'Institut a été menée auprès de 1 414 personnes, du 13 au 17 mars, avec une marge d'erreur de 2,61%.

(Radio Taïwan international, le 01-05-2024)

Le secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg, en visite surprise à Kiev...

Le président ukrainien Volodymyr Zelensky et le secrétaire général de l'Organisation du traité de l'Atlantique Nord (OTAN), Jens Stoltenberg, ont discuté de l'aide à l'Ukraine au cours de leur entretien à Kiev a rapporté lundi l'agence de presse publique *Ukrinform*. « Aujourd'hui, nous avons discuté de l'initiative de Jens pour créer un fonds spécial dédié au soutien financier à la défense de l'Ukraine, pour un montant de 100 milliards d'euros (environ 107 milliards de dollars) sur cinq ans » a indiqué M. Zelensky lors d'un point de presse. « Les alliés de l'OTAN disposent de tous les instruments pour mettre en œuvre une telle initiative » a-t-il poursuivi. « L'Ukraine espère que cette nouvelle aide s'ajoutera à celle qui est prévue dans le cadre des accords bilatéraux sur les garanties de sécurité » a ajouté le président. Pour sa part, M. Stoltenberg a déclaré que certains membres de l'OTAN avaient accepté de renforcer leur soutien à Kiev. MM. Zelensky et Stoltenberg ont également discuté des relations bilatérales entre l'Ukraine et l'OTAN ainsi que des préparatifs pour le prochain sommet de l'OTAN à Washington, aux États-Unis. M. Stoltenberg a invité M. Zelensky à prendre part au sommet qui aura lieu du 9 au 11 juillet. D'après les médias, le chef de l'OTAN est arrivé à Kiev plus tôt dans la journée pour y effectuer une visite surprise.

(Radio Chine internationale, le 30-04-2024)

Vers une formation militaire obligatoire pour certains fonctionnaires bulgares...

Une exigence de formation militaire pourrait être introduite pour certaines catégories de fonctionnaires travaillant dans le domaine de la sécurité a annoncé le ministre intérimaire de la Défense Atanas Zapryanov, soulignant qu'il ne s'agissait pas d'un rétablissement du service militaire obligatoire. Selon lui, cette mesure pourrait être mise en place si le paquet de bonus sociaux et l'augmentation des salaires des militaires de 30% ne règlent pas le problème des postes vacants dans les forces armées. Le rapport sur l'état de la défense nationale pour 2023 indique que dans la période 2010-2020 les réservistes ont diminué de 43% et continuent de perdre de 5% à 7% par an. Si cette tendance se poursuit, la Bulgarie n'aura plus de réservistes dans quinze ans.

(Radio Bulgarie, le 30-04-2024)

À Moscou, l'armée russe expose des chars et armes occidentales saisis sur le front ukrainien...

Le ministère russe de la Défense expose des chars occidentaux et d'autres armes prétendument capturées par les forces russes en Ukraine comme des trophées. Plus de trente pièces d'équipement militaire, dont des chars américains et allemands, sont présentées au public dans le cadre d'une

exposition inaugurée mercredi au parc de la Victoire, à Moscou. L'exposition est apparemment destinée à mettre en valeur les exploits de la Russie en Ukraine et à remonter le moral de la nation face à la guerre. Parmi les équipements lourds figurent un char allemand *Leopard 2*, un char *Abrams* de fabrication américaine et un véhicule de combat d'infanterie *Bradley*. Selon le ministère russe de la Défense, l'exposition comprend également des armes fournies à l'Ukraine par d'autres États membres de l'OTAN, comme la Grande-Bretagne et la France. Les images de l'événement montrent un char avec une chenille endommagée et un véhicule criblé de balles, témoignant de combats acharnés. Cette exposition a lieu alors que la Russie se prépare à organiser l'investiture du président Vladimir Poutine pour un cinquième mandat, le 7 mai, ainsi que les célébrations du Jour de la Victoire, le 9 mai. Ce dernier commémore la victoire de l'Union soviétique contre l'Allemagne nazie pendant la Seconde Guerre mondiale. C'est l'une des fêtes les plus importantes en Russie.
(*Radio Japon international, le 02-05-2024*)

L'AUKUS envisagerait de collaborer avec la Corée du Sud...

Les ministres sud-coréens et australiens des Affaires étrangères et de la Défense se sont retrouvés hier à Melbourne, dans le pays d'Océanie, pour leur conférence régulière dite « 2+2 ». Au lendemain de cette première rencontre en deux ans et huit mois, ils ont adopté une déclaration conjointe selon laquelle l'AUKUS envisage de coopérer désormais avec plusieurs autres pays, dont la Corée du Sud, pour son projet *Pilier II*. Le texte indique aussi que le Pays du matin clair salue une telle idée de l'alliance militaire entre les États-Unis, le Royaume-Uni et l'Australie. Les quatre ministres se sont également accordés à dire que l'amélioration du lien stratégique entre Séoul et Canberra aidera à renforcer la coopération de défense, bilatérale comme multilatérale, visant à maintenir la paix et la stabilité dans la péninsule et dans l'Indopacifique. Pour rappel, le partenariat trilatéral a été lancé en 2021 pour contrer les ambitions de la Chine. Il mène deux grands projets, appelés *Pilier I* et *Pilier II*. Le premier consiste à livrer à l'Australie des sous-marins à propulsion nucléaire. Le second implique la recherche et le développement conjoints de huit technologies militaires de pointe. Elles concernent, entre autres, l'intelligence artificielle, l'informatique quantique, les capacités sous-marines et les armes hypersoniques. L'AUKUS compte faire participer à ce deuxième programme, non seulement la Corée du Sud, mais aussi le Japon, le Canada et la Nouvelle-Zélande.
(*KBS World Radio, le 02-05-2024*)

Deux avions non identifiés abattus par la défense antiaérienne vénézuélienne...

La DCA du Venezuela a abattu deux avions qui étaient entrés illégalement dans l'espace aérien du pays par l'État d'Apure. Le chef du Commandement stratégique opérationnel des forces armées boliviariennes, Domingo Hernandez, a précisé sur X que les deux avions, qui étaient entrés subrepticement, sans code d'identification, en vol à basse altitude, avec le transpondeur éteint, ont été abattus après les sommations d'usage. Domingo Hernandez a ajouté que les aéronefs étaient entrés dans l'espace aérien vénézuélien à des heures différentes et suivant des routes différentes pour tenter de cacher leurs mouvements et intentions. Domingo Hernandez présume, sur la base de ces indices, que les avions seraient utilisés à des fins illicites liées au narcotraffic ou au trafic d'armes par des groupes transnationaux du crime organisé.
(*Radio Havane Cuba, le 03-05-2024*)

... L'ACTUALITÉ DES MARCHANDS D'ARMES ...

Le Japon en passe d'établir de nouvelles règles relatives à l'exportation des technologies duales...

Les autorités japonaises vont introduire de nouvelles règles sur le transfert international de technologies provenant des industries clés du pays afin d'empêcher leur utilisation à des fins militaires. Le ministère de l'Économie, du Commerce et de l'Industrie va obliger les entreprises privées à soumettre un rapport à l'avance lorsqu'elles envisagent de transférer à l'extérieur du pays des technologies de produits japonais compétitifs, tels que les semi-conducteurs, les avions et les produits connexes. Actuellement, les entreprises privées doivent obtenir l'autorisation du gouvernement pour transférer à l'étranger des technologies liées à l'énergie nucléaire et aux armes chimiques. Elles doivent également obtenir une autorisation pour le transfert à l'étranger de technologies ayant des applications militaires potentielles, mais le rapport préalable n'est pas une obligation. Le ministère affirme qu'il se trouve dans la nécessité de renforcer les mesures face à l'augmentation des

technologies à double usage pouvant être utilisées à la fois dans les secteurs civil et militaire. Les nouvelles mesures, qui ciblent les secteurs dans lesquels le Japon a un avantage, obligeront les entreprises privées à présenter un rapport au gouvernement à l'avance lorsqu'elles envisagent de mener une étude conjointe ou de construire une usine à l'étranger. Si le gouvernement détermine un risque de détournement à des fins militaires, il demandera à l'entreprise d'obtenir une autorisation préalable. Les entreprises seront sanctionnées en cas de fausses déclarations.
(*Radio Japon international, le 30-04-2024*)

... CYBERESPACE ...

Le site internet de la *Deutsche Welle* bloqué par les autorités militaires du Burkina Faso...

Les autorités militaires du Burkina Faso suspendent plusieurs médias étrangers dont la *Deutsche Welle*, la *BBC* et *Voice of America*. Le Conseil supérieur de la communication burkinabée reproche à ces médias d'avoir informé sur un rapport de l'ONG Human Rights Watch qui accuse l'armée de tueries de civils dans plusieurs villages du nord du pays. Le site de la *Deutsche Welle* a été bloqué, une décision condamnée ce soir par un porte-parole du ministère allemand des Affaires étrangères à Berlin.
(*Deutsche Welle, le 30-04-2024*)

Selon *Radio Free Asia*, le groupe de hackers *Lazarus* se ferait passer pour un investisseur chinois dans les actifs numériques...

Le groupe de hackers *Lazarus*, en lien avec le Bureau général de reconnaissance nord-coréen, semble mener ses activités en se faisant passer pour un investisseur chinois dans les actifs numériques. Selon *Radio Free Asia*, qui a publié hier l'information, la société de sécurité blockchain SlowMist a lancé cet avertissement sur son compte X (ex-*Twitter*). La radio, financée par le Congrès américain, a précisé que le groupe avait créé une « figure fantôme », appelée Nevil Bolson, en se servant des photos et des informations de la société chinoise de gestion d'actifs et de capital-risque blockchain, Fenbushi Capital, et de son partenaire, Remington Ong. Et les pirates auraient utilisé une fausse page *LinkedIn* pour se rapprocher de leurs victimes et pour leur dérober par la suite différentes informations personnelles. Pour rappel, le comité du Conseil de sécurité de l'ONU, chargé de surveiller l'application des sanctions contre la Corée du Nord, a rendu public le 20 mars un rapport dans lequel il y a indiqué que les pirates informatiques, soutenus par le régime communiste, auraient volé près trois milliards de dollars de cryptomonnaies entre 2017 et 2023.
(*KBS World Radio, le 30-04-2024*)

En Europe, *Instagram* et *Facebook* soupçonnés de ne pas lutter efficacement contre la désinformation...

Facebook et *Instagram* sont dans le collimateur de la Commission européenne. La Commission européenne annonce avoir ouvert ce mardi une enquête contre ces deux réseaux sociaux. *Facebook* et *Instagram* sont soupçonnés de ne pas respecter leurs obligations en matière de lutte contre la désinformation à cinq semaines des élections européennes. Des dirigeants européens se sont inquiétés récemment d'une possible manipulation par la Russie.
(*Deutsche Welle, le 30-04-2024*)

Une enquête allemande démontrerait l'implication des services de renseignement russes dans une cyberattaque ayant visé des membres du SPD...

Berlin a accusé ce vendredi des hackers russes soutenus par Moscou d'une cyberattaque intolérable contre des membres du Parti social-démocrate allemand et averti qu'elle ne resterait pas sans conséquences. D'après la ministre allemande des Affaires étrangères Annalena Baerbock, son pays attribue sans ambiguïté la cyberattaque en question à un groupe appelé *APT28* qui est dirigé par les services de renseignement de la Russie. L'enquête fédérale sur cette attaque qui a visé le SPD en janvier 2023 vient d'être bouclée a précisé la ministre sans donner plus de détails.
(*Deutsche Welle, le 03-05-2024*)

Les activités du groupe de hackers russes *APT28* unanimement condamnées par les pays de l'OTAN...

La Tchéquie, conjointement avec l'Allemagne, l'Union européenne, l'OTAN et les partenaires internationaux, condamne fermement les activités du groupe *APT28*, contrôlé par l'État russe, qui mène une campagne de cyberespionnage à long terme dans les pays européens. *APT28* est associé au

service de renseignement militaire russe GRU. « D'après les informations fournies par les services de renseignement, certaines institutions tchèques ont également été la cible de cyberattaques exploitant une vulnérabilité inconnue jusqu'alors dans Microsoft Outlook à partir de 2023. Le mode opératoire et l'objectif de ces attaques correspondent au profil de l'acteur *APT28* » peut-on lire dans le communiqué publié ce vendredi par le ministère tchèque des Affaires étrangères, qui précise que « la diplomatie tchèque s'oppose aux efforts du Kremlin pour saper la démocratie et la sécurité du pays ».

(Radio Prague international, le 03-05-2024)

Washington met en garde contre les agissements du groupe de hackers nord-coréens *Kimsuky*...

Kimsuky, une organisation de hackers nord-coréens, envoie des e-mails en se faisant passer pour des journalistes, des universitaires, des experts en Asie de l'Est et d'autres personnes étudiant les politiques nord-coréennes. C'est ce qu'ont annoncé conjointement, hier, le département d'État américain, la NSA (National Security Agency) et le FBI (Federal Bureau of Investigation). Ils ont d'ailleurs émis une alerte de cybersécurité. Petit rappel : *Kimsuky* est un groupe de pirates informatiques affilié au Bureau général nord-coréen de reconnaissance. Il avait été ajouté à la liste des sanctions du département du Trésor en décembre 2023. Le département d'État a expliqué que cette organisation tentait de pirater des e-mails, des documents et des appareils de fonctionnaires gouvernementaux américains, de membres de *Think Tanks*, ou encore de journalistes. Objectif : recueillir des informations relatives à la Corée du Nord, telles que des événements géopolitiques ou des stratégies de politique étrangère. Un haut responsable du département d'État a présenté un exemple inclus dans l'alerte. Selon lui, *Kimsuky* a envoyé entre 2023 et 2024 des e-mails à des fonctionnaires du gouvernement et membres d'organisations internationales, et ce pour les inviter à faire des discours-programmes lors d'événements de *Think Tanks*, organisés sous le thème « la politique américaine à l'égard de la Corée du Nord ». Toujours selon ce haut responsable, Washington estime que Pyongyang cherche à obtenir principalement des informations nécessaires à la conduite de sa politique étrangère. Il a expliqué que le royaume ermite avait recours au piratage, car il s'était beaucoup isolé du monde extérieur ces quatre dernières années à cause de la pandémie de Covid-19. Avant d'ajouter que, pour recueillir des informations sur d'autres nations, il n'utilisait pas les moyens conventionnels et légaux.

(KBS World Radio, le 03-05-2024)

Renseignor

Le Renseignement ouvert par la radio

Renseignor est une lettre hebdomadaire publiée
en partenariat avec le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)

Directeur de la publication, directeur de la rédaction : Alain Charret – direction@renseignor.com

Comité de rédaction : Julia Charret, Éric Denécé, Yves-Marie Peyry – redaction@renseignor.com



Créé en 2000, le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R) est un Think Tank indépendant spécialisé sur l'étude du renseignement et de la sécurité internationale qui a pour objectifs :

- le développement de la recherche académique et des publications consacrées au renseignement et à la sécurité internationale,
- l'apport d'expertise aux parties prenantes, aux politiques (décideurs, administration, parlementaires, médias, etc.),
- la démystification du renseignement et l'explication de son rôle auprès du grand public.

Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)
12/14 rond-point des Champs Élysées - 75008 Paris - 01 53 53 15 30
www.cf2r.org